

Llamado a la calma

Siguen creciendo las medidas en todo el mundo para controlar el virus. British Airways anunció que cancelará 22 vuelos entre Londres y Milán en las dos próximas semanas. Y Jamaica e Islas Caimán decidieron no dejar atracar a un crucero que tiene un tripulante con síntomas de gripe.

Mientras tanto, el Consejo Mundial de Viajes y Turismo realizó un llamado a la calma e instó a "no exagerar" ni sentir temor ante el avance del virus, una afección con una tasa de mortalidad inferior a la gripe común. Por su parte, la OMS y la Organización Mundial de Turismo (OMT) pidieron que la respuesta del sector turístico al brote sea "medida, coherente y proporcionada".



En el Hospital Albert Einstein, de Sao Paulo, Brasil, fue detectado el primer caso de coronavirus en América Latina. Autoridades sanitarias realizarán una confirmación definitiva.

JOSÉ R. CONCHA
Punto de vista

Coronavirus demoledor

Es necesario concientizarnos de esta amenaza y hacer esfuerzos en evitar el contagio.



China es el mayor exportador del mundo, supera en esta cifra en más del 50% al segundo que es Estados Unidos; 13% de todo lo que se exporta al mundo procede del gigante asiático.

Además, China es el segundo importador del mundo, después de Estados Unidos; el 11% de lo que vende todo el mundo va para ese país.

Tanto sus importaciones y exportaciones crecen a una tasa superior al 10% anual. Es un ritmo frenético que no lo tiene ningún otro país. Es la fábrica mundial: compra materias primas en cantidades colosales y despacha productos terminados a todos los rincones del mundo donde existan consumidores.

Su población interna es de 1.400 millones de personas, un poco más del 18% del total mundial de habitantes o lo que es lo mismo: de 10 personas del mundo, 2 son chinos. Además el turismo chino es, de lejos, el más grande del mundo, en el 2019 fueron más de 160 millones de chinos los que viajaron al extranjero.

Estos datos demuestran la magnitud de este país y los efectos económicos que tiene nuestro planeta si algo le pasa a China y si estornuda o tose por efecto del Coronavirus, o mejor, del Covid-19.

Esta pandemia que nació en China, está ya en los cinco continentes, en más de 41 países, con 81.000 pacientes confirmados y más de 2.700 muertes. Las cifras son contundentes y aterradoras, lo que ha ocasionado un temor esquizofrénico: las bolsas de valores se han resentido fuertemente, las materias primas han caído por el efecto que China está resentida; el petróleo bajó su precio en más del 5%, las monedas nacionales de países emergentes se han devaluado, los capitales nerviosos buscan refugio en el oro y monedas fuertes, las empresas aéreas han visto disminuir sus ventas de tiquetes aéreos, nadie quiere salir de sus hogares, el turismo está en su nivel más bajo, la ocupación hotelera ha caído, los cruceros tienen promociones increíbles, los grandes eventos mundiales desde convenciones tecnológicas hasta partidos de fútbol se han cancelado y peligran los juegos olímpico de Tokio 2020.

De los pocos negocios que están en "los gozosos" son la demanda de mascarillas auto-filtrantes referencia N95 o superiores que están agotadas en el mundo y las ventas de productos alimenticios no perecederos de los cuales se están apertrechando los hogares en las regiones infectadas.

La forma de propagación aún no está clara, el paciente "cero" en algunos países no se ha podido identificar y las vacunas no aparecerán pronto. Colombia no está ajeno a esta situación, con fronteras porosas como la venezolana y alto tráfico aéreo y marítimo, nos encontramos en una riesgosa posición de llegar a ser parte de esta lista de países infectados que crece a un ritmo superior al 10% diario.

Es necesario concientizarnos de esta amenaza, poner todos nuestros esfuerzos en evitar el contagio y educar rápida y convenientemente a la población del peligro que nos acecha, el enemigo está allí y debemos ser muy precavidos.

Director Iccomex
Universidad Icesi, Cali, Colombia

MUNDO

Se fortalecen protocolos de prevención por virus

Un hombre de 61 años en Brasil es el primer paciente de la región. Hay casos en 44 países. Alerta.

El mundo está más alerta que nunca con la expansión creciente del coronavirus, que llegó ayer por primera vez a América Latina, con la confirmación de un hombre contagiado en Brasil.

Ante el alcance, los países están tomando nuevas medidas para protegerse de un mal que ha dejado más de 2.600 muertos y 80.000 infectados en más de 40 países, la mayoría en China, donde se originó.

El primer paciente confirmado con el virus en Latinoamérica es un hombre de 61 años que estuvo en

Crisis en Irak

El Gobierno de Irak anunció ayer la suspensión de las clases en colegios y universidades a partir de hoy y la prohibición de las reuniones en lugares públicos debido al brote de coronavirus, con al menos seis casos en el país y 8.000 personas bajo investigación.

Las entidades educativas y lugares públicos como tiendas, cafeterías y cines permanecerán cerradas hasta el 7 de marzo, mientras que se prohibirá a los iraquíes viajar a China, Irán, Japón y otros países.

Italia y volvió a Brasil tras una escala en París, aunque las autoridades informaron que su estado no es grave, por lo que está en cuarentena domiciliaria.

Igual, el ministro de Salud brasileño, Luiz Henrique Mandetta, afirmó que están buscando a las personas que tuvieron contacto con ese paciente y que ya han logrado hablar con unas 30, aunque la mayor preocupación ahora es por quienes compartieron el vuelo con él, que bien pudieron desplazarse a otras ciudades dentro o fuera del país.

Todo esto supone que no solo en Brasil sino en toda Latinoamérica se fortalezcan los protocolos de prevención, "ante la inminencia de la posible llegada del coronavirus", como lo anunció ayer Paraguay, que activó un Centro Operativo de Emergencias tras conocer la situación en Brasil.

Ante esto, el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, criticado por su inacción para enfrentar a la enfermedad, realizó anoche una rueda de prensa para abordar el problema, tras acusar a la prensa de "hacer lo posible" para presentar la situación "lo peor posible".

Con Brasil ya son al menos 44 los países donde se han presentado contagios, con más de 80.000 afectados,

si bien la inmensa mayoría, más de 77.000, están en China, donde las muertes superan las 2.600.

En ese país, donde nació el virus en la provincia de Hubei, cerca del 14% de los pacientes dados de alta han vuelto a dar positivo, aunque la progresión del mal se está frenando (20% menos de casos y 27% menos de muertes), con el número más bajo de contagios adicionales desde el principio de la crisis, a diferencia de focos en otras zonas del mundo, sobre todo en Irán e Italia.

En el resto del mundo

En Italia, donde se pudo contagiar el paciente brasileño, se llegó a 12 muertos ayer, además de 400 enfermos.

En Europa también se supo de la segunda víctima mortal en Francia, donde hay 17 infectados, además de enfermos en Rusia, Croacia, Alemania, Austria, Suiza y los primeros confirmados en Grecia, Macedonia del Norte y Finlandia, todos ellos casos importados hasta donde se sabe, con excepción del primer contagio local que se registró en Sevilla, el décimo en total en España.

El otro gran foco está ubicado en Irán, donde las autoridades hablan oficialmente de 19 fallecidos y 139 enfermos.

MUNDO

Continúa presión en los mercados

Resumen de agencias

La propagación del coronavirus en el mundo sigue causando estragos en la economía y el comportamiento de los mercados internacionales.

El miedo al riesgo sigue fortaleciendo el dólar, por la estabilidad de la economía estadounidense. Por ello, esta divisa ha ganado terreno frente a las monedas de países emergentes como Colombia.

Ayer, el dólar en el país aumentó \$16 frente a la jornada anterior, y la Tasa Representativa del Mercado se fijó para hoy en \$3.441,88.

En el mercado de petróleo, el barril de referencia WTI tuvo una caída de 2,34 \$, situando el barril en US\$48,73.

El virus también está teniendo un efecto negativo en la demanda de



El petróleo de referencia Brent ha bajado US\$4,6 en los últimos siete días. Para hoy el barril de crudo se cotiza en US\$52,63. Y el de WTI, en US\$48,73.



La aversión al riesgo por parte de los inversionistas ha hecho que los capitales se refugien en activos como el dólar, provocando que esta divisa aumente su valor en el mundo.



Ayer en Wall Street las pérdidas se dieron en el sector energético (-2,97%), servicios públicos (-0,97%), el inmobiliario (-0,88%) y el industrial (-0,80%).

combustible. Según la Agencia Internacional de Energía, la demanda se encuentra en sus niveles más bajos en diez años.

Además, ayer, en Brasil, la bolsa de Sao Paulo se hundió un 7%, con su índice Ibovespa, referencia del parque, retrocediendo hasta los 105.718 puntos al cierre de la jornada.

A lo largo del día, las pérdidas se fueron acentuando a medida que las autoridades detallaban la situación del virus en ese país.

Las acciones preferenciales de la petrolera estatal Petrobras fueron las

más negociadas de la jornada y se desplomaron en 10,05%, mientras que las ordinarias de la empresa se hundieron 9,95%.

Mientras tanto, en Wall Street, el Dow Jones continuó su caída de los dos últimos días y cedió 123,77 puntos, situándose en 26.957,59. Mientras el selectivo S&P 500 descendió 0,38%, hasta 11,82 puntos. Los descensos de las acciones fueron en los sectores energético (-2,97%), el de las empresas de servicios públicos (-0,97%), el inmobiliario (-0,88%) y el industrial (-0,80%).